



**Au nom d'Allah, Le Clément et Le Miséricordieux**

**Actualités&Commentaires**

## **La France impuissante**

### **Actualité:**

Le bilan de la Nouvelle-Calédonie, archipel du Pacifique, s'est alourdi à six morts, alors que les tensions persistent à la suite d'émeutes, de pillages et de troubles liés à une réforme électorale controversée. Les émeutes ont été déclenchées par une réforme constitutionnelle visant à augmenter le nombre de personnes ayant le droit de vote aux élections locales, que les partisans de l'indépendance considèrent comme une menace pour la réduction de l'influence du peuple autochtone kanak. Un millier de policiers et de gendarmes français supplémentaires sont arrivés pour renforcer les 1 700 soldats déjà déployés. Ils devraient aider à stabiliser les trois zones de tension dans le Grand Nouméa, qui sont principalement peuplées d'autochtones (Al Jazeera.net).

### **Commentaire:**

La Nouvelle-Calédonie est un protectorat français situé en Océanie, dans le sud-ouest de l'océan Pacifique. Le 24 septembre 1853, l'amiral Vivier Dupont prend officiellement possession de la Nouvelle-Calédonie sur ordre de l'empereur Napoléon III, et la ville de Port-de-France (Nouméa) est fondée. En 1946, le gouvernement français a accepté d'accorder à la Nouvelle-Calédonie le statut de « territoire français d'outre-mer » et, en 1953, tous les Néo-Calédoniens - toutes ethnies confondues - ont obtenu la citoyenneté française..

Plus d'un siècle et demi après la colonisation française et plus de 70 ans après l'annexion du pays à la France, la population autochtone ne ressent pas un réel sentiment d'appartenance. Dès que la loi électorale a été modifiée pour inclure de nouvelles catégories de résidents de l'archipel, ces mouvements ont éclaté pour rejeter cette modification, considérant que les résidents non autochtones ne sont pas des autochtones et que leurs choix lors des élections ne seront pas dans l'intérêt de l'archipel.

La récente modification de la loi électorale n'est pas la seule raison de ces protestations : outre cette modification, la population autochtone kanak subit des discriminations et du racisme qui affecte son niveau de vie et son statut économique, et les inégalités sont également flagrantes en matière d'accès au logement. Dans un rapport de l'INSEE de 2016 portant sur les discriminations dans l'accès au logement dans le Grand Nouméa, où vit 70% de la population, selon le profil du candidat, le taux de réponses positives aux annonces de location diffère entre Kanaks et Caldoches ; environ 65% de réponses positives pour les Caldoches contre 52% pour les Kanaks.

Le taux de chômage est particulièrement élevé chez les Kanaks par rapport à l'ensemble de la population de Nouvelle-Calédonie. Près de 20% d'entre eux sont au chômage alors que la moyenne de l'archipel est de 12%. Mais ce qui est encore plus marqué, ce sont les différences d'accès aux emplois les plus rémunérateurs : Moins de 5% des Kanaks en emploi sont des cadres.

Cette situation en Nouvelle-Calédonie confirme l'incapacité de la France, avec son système capitaliste, à répondre aux problèmes et au bien-être des populations d'une part, et d'autre part, son incapacité à réaliser une véritable annexion des pays anciennement colonisés.

**Rédigé pour le bureau central des médias de Hizb ut-Tahrir  
Nadir Ben Saleh - Tunisie**